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Zusammenfassung

        
In einer prospektiven randomisierten Studie wurde an 30      Schwangeren mit Beckenendlagen zwischen der 30. und 35. Schwangerschaftswoche die Effizienz einer mütterlichen Lagerungsübung - Beckenhochlagerung, Abduktion der Oberschenkel, ruhige Abdominalatmung - zum Zwecke der spontanen Wendung der Feten in Schädellage untersucht. Die Ergebnisse wurden der unbeeinflußten spontanen Wenderate bei weiteren 31 Schwangeren mit den gleichen Ausgangsbedingungen gegenübergestellt. Wegen der Kleinheit der Zahlen lassen sich keine statistischen Aussagen machen, jedoch sprechen 21 von 30 gelagerten Wendeprobandinnen (70%) gegenüber 17 von 31 spontanen Wendungen (54%) für einen gewissen Erfolg der Methode, die im Hinblick auf die Risiken der Beckenendlage in Schwangerschaft und unter der Geburt einerseits, der Ungefährlichkeit und guten Akzeptanz der Lagerungsübung andererseits empfohlen werden kann.


      
        
Abstract

        
In a prospective randomized study involving 30 gravidae with breech presentation the efficacy of a maternal positioning exercise - raising of the pelvis, abduction of the thighs, relaxed abdominal breathing - for the purposc of spontaneous version of the fetus into Vertex presentation was investigated. The results were compared with the rate of uninfluenced, spontaneous version in a further 31 gravidae with the same initial conditions. In view of the low numbers involved no Statistical Statements can be made; however, version in 21 out of 30 positioned subjects (70%) as opposed to 17 out of 31 spontaneous versions indicates some degree of success. Considering the risks of breech presentation during pregnancy and at birth on the one hand and the absence of risk and good acceptance of the positioning exercise on the other, the method can be recommended.
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